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BULLETIN DE LIAISON n°31 - DéCEMBrE 2022
70e Congrès départemental des Médaillés de la Jeunesse, des Sports et de l’Engagement Associatif.

Dimanche 23 octobre 2022 – Salon d’Honneur de l’Hôtel de Ville de Metz / Salle Fabert - Restauration

Ordre du jour
1 - Mot d’accueil du Président
2 - Adoption du PV du Congrès 2021
3 - Le mot de Mr Torbiero
4 - Rapport moral du Président
5 - Rapport d’activités du Secrétaire
6 - Rapport financier du Trésorier
7 - Rapport des vérificateurs aux comptes
8 - Adoption des rapports
9 - Élection des vérificateurs aux comptes
10 - Montant de la cotisation 2023
11 - Allocutions des personnalités
12 - Divers
13 - Remise des diplômes et des médailles
14 - Nouvelles du Comité Grand Est
15 - Nouvelles du Comité de Moselle
16 - Quelques remises de médailles
17 - Moment de détente au restaurant Fabert

Mesdames, messieurs, 
bienvenue et merci à vous 
adhérents de vous êtres 
déplacés en ce dimanche pour 
participer à cette Assemblée 
Générale à Metz. Saluons la 
présence à mes côtés de :
•	M. Olivier Cottet, Directeur Académique des Services de 

l’Éducation Nationale représentant M. le Préfet Laurent 
Touvier, M. Belkhir Belhaddad, Député de la Moselle et 
Mme Janine Wrona, Présidente Grand Est MJSEA

•	M. Jean-Marie Donatello, Vice-Président du CDOS de la 
Moselle représentant Mme Agnès Raffin

•	Mme Corinne Friot, Conseillère Déléguée aux Associations 
représentant M. François Grosdidier, Maire de Metz

•	M. Gilles Michel secrétaire de notre Comité Directeur
•	et M. Pierre-Éric Harff-Gilet, Trésorier du Comité

S’étaient excusés :
•	M. Patrick Weiten, Président du Conseil Départemental de 

la Moselle
•	Mme Marie Jo Zimmermann, Conseillère Départementale
•	Mme Mireille Pichereau, Présidente Honoraire Grand Est 

des médaillés
•	M. Guy Cuny de retour d’hospitalisation
•	M. René Lopez, LGEF un de nos anciens membres
•	M. Carlo Molinari, Président Honoraire du FC Metz
•	M. Guy Engler, Bâtonnier Honoraire de Forbach
•	et notre Président National qui nous a fait l’honneur de 

longuement s’excuser.

1- Mot d’Accueil
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Chères amies et chers amis Médaillés de 
Moselle,
Votre Président, M. Gérard Lejealle, a eu la 
gentillesse de m’inviter à votre Assemblée 
Générale. Je le remercie très chaleureusement 
mais n’étant pas disponible, je vous prie d’excuser 
mon absence.
Le congrès électif de la Fédération s’est tenu 
le samedi 19 mars dernier à Limoges. Ayant 
été sollicité, je présentais ma candidature à 
l’élection du Conseil d’Administration sans 
aucune prétention en ne me focalisant pas sur 
le résultat. Une Nouvelle Instance Dirigeante 
Fédérale est élue avec un renouvellement de 
60% de nouveaux élus. Il convient de noter 
l’arrivée de 7 dirigeantes soit 35% de femmes 
élues au Conseil d’Administration...du jamais 
vu. Il y a donc un important renouveau. C’est 
une chance pour notre Fédération. Un souffle 
nouveau est là, sachons en tirer profit. Le Conseil 
d’Administration nouvellement élu a proposé ma 
candidature à la fonction de Président qui a 
été validée par les Présidents et Présidents des 
Comités Départementaux et Régionaux à une 
forte majorité. Évidemment, je suis très sensible 
à cette marque de confiance et très honoré 
d’avoir été Élu Président de notre Fédération. 
Très sincèrement, ce n’était pas mon objectif au 
départ mais les circonstances ont fait que je suis 
devenu votre capitaine d’équipe.
Comparé aux autres Fédérations Sportives, 
notre Fédération occupe une place particulière. 
D’abord par la composition de nos membres : 
seuls peuvent adhérer chez nous, les 
bénéficiaires d’une distinction ministérielle. Nos 
licenciés viennent de tous les sports et de toutes 
les associations du secteur de l’Engagement 
Associatif sans oublier le secteur Jeunesse.
À propos du secteur sportif, les autres Fédérations 
organisent des compétitions et leur objectif est 
de développer leur sport en particulier et la 
recherche de performances.
Notre action se situe à un niveau différent :

Les valeurs que nous défendons ne sont pas 
tout à fait les mêmes, nous agissons pour le 
développement du sport en général, pour 
la défense de l’éthique sportive qui est notre 
principal objectif, pour la promotion du sport 
féminin, du sport chez les handicapés, du sport 
en milieu rural, pour le soutien du bénévolat, 
pour l’information et la formation des dirigeants. 
Nous avons une interrogation permanente sur le 
sens et la finalité du sport, nos relations avec 
l’éducation physique et morale, la santé, la 
cohésion sociale, la lutte contre les incivilités, 
l’économie, le bénévolat. C’est dans cet esprit 
que nous intervenons dans différents domaines.
Que ce soit à la Fédération ou dans les structures 
décentralisées, nous sommes une équipe de 
bénévoles, libres de s’organiser comme on 
l’entend. Nous devons nous retrouver avec du 
plaisir, de la convivialité et passer un moment 
agréable.
L’efficacité, l’attractivité et le réalisme vont 
guider l’action des vingt membres élus au 
Conseil d’Administration de notre Fédération. 
Cette nouvelle équipe est consciente du travail 
à réaliser afin de fidéliser nos adhérents et 
de maintenir le dynamisme dans nos Comités 
Départementaux et Régionaux.
Soyez assurés que nous mettrons tout en oeuvre 
pour faire connaître nos événements aux 
institutions tant sur le plan national que régional 
et départemental. Nous avons un challenge à 
relever et nous le ferons en équipe. Je sais aussi 
compter sur les Comités Départementaux qui 
sont l’âme de la Fédération. Nous vous donnons 
rendez-vous sur le terrain à l’occasion de la 
Journée Mondiale du Bénévolat et de l’opération 
Terre de Jeux Paris 2024.
Bonne assemblée générale. Je vous assure de 
mes sentiments sportifs les meilleurs. Forza les 
médaillés.

André TORBIERO
Président National FFMJSEA

3- Le mot de Mr Torbiero

2- Adoption du PV du Congrès 2021 à FORBACH
- Le procès verbal de l’Assemblée Générale de Forbach est adopté à l’unanimité moins une voix.
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Mesdames Messieurs, c’est avec beaucoup de 
plaisir que je vous accueille aujourd’hui dans les 
salons d’honneur de l’Hôtel de Ville de Metz qui 
a reçu tant et tant de personnalités historiques 
en passant par le Général De Gaulle, les 
Présidents de la République Messieurs Hollande 
et Sarkozy, les Premiers Ministres Ayrault, Castex 
et le Président du Sénat Gérard Larcher.
Cette Municipalité qui a eu pendant plus de 
23 ans M. Raymond Mondon comme Maire et 
auquel mon père a été un de ses Conseillers 
Municipaux pendant ses 4 mandats.
Cette Mairie où je me suis marié en 1967 et qui 
a honoré les 65 ans de mariage de mes beaux-
parents. Que de souvenirs me rattachent en ces 
lieux avec les réunions d’élus de la CA2M sous 
la présidence de M. Jean-Marie Rausch. Voilà 
pour la partie rétro.
Revenons à cette année 2021. Commençons par 
une heureuse nouvelle : le nombre d’adhérents 
sur cette année covid a progressé, nous étions 
231 à la fin de l’année 2021. Oui mes amis, 
vous avez répondu à nos courriers, vous avez 
apprécié je l’espère notre brochure et notre 
bulletin de liaison.
Ces deux parutions exigent beaucoup de 
travail de ma part mais aussi de plusieurs 
autres membres du Comité. J’en profite pour 
remercier les différentes personnes qui nous font 
l’honneur d’envoyer leurs éditos pour honorer 
nos médaillés, magnifier le sport et le bénévolat 
sous toutes ses formes.
Notre Trésorier, Pierre-Éric Harff-Gilet, dont 
je tiens à saluer l’immense travail qu’il réalise, 
est plus que présent au Comité de Moselle 
mais également au Comité Régional. Entre les 
envois des voeux, des brochures, la réception 
des chèques, l’envoi des cotisations à Paris, 
l’envoi des cartes de membres, la tenue de la 
comptabilité, il ne compte pas ses heures. Merci 
encore à lui.
Notre Secrétaire Gilles Michel, discret de nature 
n’en reste pas moins indispensable à notre 
association. La distance qui nous sépare n’est 
pas un obstacle, le téléphone et internet servent 
de relais.

Une mention spéciale à Jean-Marie Donatello 
qui oeuvre avec nous, mais aussi au CDOS, au 
Comité de Moselle Handisport sans oublier le 
MMH. Je ne sais pas comment il arrive à se 
multiplier à ce point.
Je ne saurais oublier Jacques Viron qui m’apporte 
son aide, ses connaissances et son riche passé 
pour préparer nos brochures annuelles.
Merci aux autres membres du comité qui, à 
des titres divers, apportent leur écot à la bonne 
marche de l’Association, porte-drapeau compris. 
Une pensée à notre ami Jean Brion entré en 
EHPAD.
2021 a vu la fin de notre emménagement 
à Verny. Il nous reste à utiliser au mieux ces 
nouveaux locaux. Le Conseil Départemental a 
créé un magnifique écrin pour le développement 
du sport, l’accueil des sportifs de haut niveau et 
le travail des divers comités sportifs mosellans qui 
ont intégrés cette structure. L’inauguration récente 
a connu un immense succès avec la venue des 
deux Ministres Mme Amélie Oudea-Castera, 
Ministre des Sports et des Jeux Olympiques et 
Paralympiques ainsi que celle de M. François 
Braun, Ministre de la Santé et de la Prévention. 
Vous trouverez ceci sur notre site web que je 
vous encourage à parcourir le plus souvent 
possible et à nous faire remonter les nouvelles 
de vos propres associations.
Les conditions des pratiques sportives reprennent 
à un niveau presque normal, les structures diverses 
retiennent leurs membres. Souhaitons que cette 
pandémie s’éloigne de nous ; malheureusement, 
en ce moment elle est toujours présente. C’est 
pourquoi ce salon d’honneur est moins garni 
que je ne l’espérais et que notre repas à la salle 
Fabert réunira, tout à l’heure, un peu moins de 
monde que prévu.
Ce rapport ne saurait être complet sans les 
remerciements adressés à la Municipalité de 
Metz pour son aide précieuse à la préparation 
de ce Congrès. Merci à mon ami François 
Grosdidier pour son édito et pour son 
engagement auprès des sportifs messins, de la 
jeunesse et des multiples associations culturelles 
et caritatives de la ville de Metz. La Préfecture 
de la Moselle devait servir d’exemple et elle le 
fait magnifiquement bien.

4- Rapport Moral du Président
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Le Président Patrick Weiten a annoncé le passage 
de la flamme olympique en Moselle pour 2024. 
Nous devons tous nous préparer à accueillir cet 
événement planétaire des Jeux de Paris.
Le Ministère de l’Éducation Nationale et de la 
Jeunesse auquel nous sommes rattachés nous 
soutient dans nos demandes de médailles et 
autres actions. Merci à lui. Seul petit bémol lié 
bien entendu à cette pandémie, nous n’avons 
plus eu de promotions Or et Argent depuis début 
2020.

Voilà des médailles perdues, des médaillés 
dans l’attente depuis plusieurs années ; espérons 
une promotion en juillet 2022 avec 12 ou 15 
médailles d’Or et une trentaine d’Argent. Les 
demandes existent, gardons espoir.
Merci de m’avoir écouté et je donne la parole à 
notre Secrétaire Général Gilles Michel.

Gérard LEJEALLE
Président Général du CDMJSEA57

Depuis notre dernier 
Congrès à Forbach, 
le 17 octobre 2021, 
notre Comité a 
repris, de plus belle, 
ses activités après 2 
années de covid.
Les immatriculations 
au tribunal judiciaire 
de Metz et au Sirene 
INSEE ont bien été 

actualisées et enregistrées.
Fin novembre 2021, nous avons quitté notre 
ancien siège à Hagondange et maintenant, 
nous sommes installés à Verny, dans les locaux 
d’ACADEMOS, structure gérée par le Conseil 
Départemental de Moselle, la Cité des Sports, 
de la Jeunesse et de la Sécurité Civile.
Nous y bénéficions d’un bureau de 10m2, d’une 
grande salle de réunions ainsi que d’une salle 
de restauration (voir photos dans le bulletin de 
liaison n°30).
Le Comité s’y est réuni à 4 reprises : le 27 
novembre, le 12 mars, le 10 juin et le 17 
septembre, et tous les membres du CA ont pu 
apprécier la fonctionnalité des lieux, selon les 
mots du Président. M. Gérard Lejealle ainsi 
que M. Jean-Marie Donatello, lui en qualité 
de Président 57 Handisport, ont participé 
aux travaux de la commission d’attribution de 
la médaille de bronze, le 14 janvier et le 7 
juillet 2022.
Le Président a été invité et a participé à de 
nombreuses manifestations :
•	AG de l’ES Hagondage (15/11/2021)

•	AG Ski Moselle Bousse (26/11/2021)
•	AG du Comité Régional Grand Est à 

Tomblaine (23/03/2022)
•	AG du CDOS à la Chambre des 

Métiers (30/03/2022)
•	AG de l’Association du Fort de 

Queuleu (07/05/2022)
•	AG de l’ASCM à Longeville lès 

Metz (11/05/2022)
•	AG du Gym Club de Bousse (16/05/2022)
•	Réception de Metz Handball après leur 

victoire en Coupe de France (12/06/2022)
•	Participation du Comité 57 au tri de vêtements 

pour l’Ukraine
Quant aux remises de médailles, c’est 
impressionnant ! Il y en a dans tout le département 
de la Moselle : Hagondange, Bousse, Metz, 
Longeville lès Metz, Noisseville, Schnecken 
Buhl Lorraine...
Je n’oublie pas les membres du comité, Mme 
Yolande Petit à Sarrebourg et M. Richard 
Haffner à Metz, qui ont supplée le Président à 
des remises de médailles.
Le 1er septembre, je suis allé remettre la plaquette 
Or ainsi que le diplôme à notre membre à vie, 
M. Norbert Alff, ancien réviseur aux comptes 
et notre fidèle photographe, en EHPAD 
à Creutswald.
À l’issue de l’Open Wawes de tennis féminin, 
notre Président a tenu à récompenser les 
ramasseurs de balles avec la remise de 25 
médailles, le 3 juillet.

5- Rapport d’Activités du Secrétaire
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6- Rapport Financier du Trésorier

Budget 2021

Bilan - Situation de Trésorerie

recettes Dépenses
Subventions (ANS, DDFPI) 2 500,00 e Fournitures (tampons) 766,45 e
Tombola 450,00 e Matériel bureautique 633,00 e
Cotisation licences 5 467,00 e Assurance 689,10 e
Divers 1 325,00 e Cotisation régionale 160,00 e
Publicités 3 200,00 e Challenge JB 200,00 e
Assemblée générale 725,00 e Publication avis de décès 378,00 e
Collecte et dons 941,75 e Tirage brochure 2 676,00 e
Cotisatons licenses N+1 115 e Affranchissement 2 313,86 e

Réunion Verny 667,20 e
Restauration du Congrès 1 797,53 e
Licences Paris 2 445,00 e
Remboursement divers 120,00 e
Abonnement 200,20 e

TOTAL 12 223,75 e TOTAL 13 046,34 e

Actif Passif
Compte courant 822,59 e Report 2 366,01 e
Livret 82,71 e Résultat de l’exercice -1 560,71 e
Immobilisation 2 115,00 e Immobilisation 2 215,00 e
TOTAL 3 020,30 e TOTAL 3 020,30 e

évaluation des Contributions Volontaires
Mise à disposition salle 1 500,00 e
Tombola 400,00 e
Bénévolat 15 000,00 e
TOTAL 16 900,00 e

Le Trésorier M. Pierre-Eric Harff-Gilet nous présente les comptes, recettes et dépenses du budget 
clos le 31 décembre 2021. Il fait remarquer le prix de plus en plus lourd des frais d’affranchissement 
(brochure, bulletin de liaison, voeux, autres courriers).

Comité Régional Grand Est :
Notre Président et notre Trésorier qui y siègent, 
le 1er qualité de secrétaire adjoint et le second 
en qualité de trésorier adjoint se sont réunis à 3 
reprises en visioconférence. Ils ont participé à 
l’AG de ce Comité le 23 mars 2022.
Cette année encore, ce Comité, présidé par 
Mme Janine Wrona, a organisé le traditionnel 
Challenge Jeune Bénévole. Parmi les 12 
sélectionnés, 2 mosellans ont été retenus et 
récompensés :
Le 29 avril, dans la salle dojo d’Ars-sur-Moselle, 
M. Nicolas Bollecker s’est vu remettre le diplôme, 
ainsi qu’un chèque-cadeau par notre Président, 
accompagné par Jacques Viron, Vice-Président 
chargé des récompenses.

Le 11 juin, au tennis club de Saint-Avold, 
Mlle Marie Steinmetz a également été mise à 
l’honneur avec diplôme et chèque-cadeau.
Ce même Comité a organisé sa traditionnelle 
sortie régionale, au lac du Der, le 13 octobre.
National :
Notre Président a assisté les 17, 18 et 19 mars 
au Congrès Électif à Limoges. Un nouveau 
Président National a été élu. Il s’agit de M. André 
Torbiero, Président du Conseil Départemental 
Haute Garonne, élu pour 3 ans.
Notre région Grand Est est représentée par 
M. Jean-Michel Autier, Président du Conseil 
Départemental de l’Aube, membre de 
l’instance dirigeante.
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Adoptés à l’unanimité, sauf le rapport d’activités 
(-1 voix).

8- Adoption des Rapports

7- Rapport des Vérificateurs aux Comptes
par M. Jean-Pierre Moinard et Pierre Beltrame

Conformément au 
mandat qui nous a été 
confié par l’assemblée 
générale du Comité 
Départemental de la 
Fédération Française 
des Médaillés de la 
Jeunesse et des Sports 
le dimanche 17 octobre 
2021, nous avons 

procédé à l’examen des comptes de la trésorerie 
de l’association le 1er juin 2022.
Les sondages et vérifications auxquels nous nous 
sommes livrés n’ont rien révélé d’anormal en 
matière comptable et financière.

Nous pouvons assurer que les livres sont bien 
tenus et en conséquence, nous vous proposons 
d’approuver le bilan de l’exercice 2021, tel qu’il 
vient de vous être présenté par le trésorier de 
l’association, et de donner quitus au trésorier, en 
le félicitant pour le travail fourni.

Mrs Pierre Beltrame et Jean-Pierre Moinard se 
représentant pour 1 an.

9- Élection des Vérifications aux Comptes

Elle est maintenue à 25 E et votée à l’unanimité (inchangé depuis le Congrès de Hettange-Grande 2010).
10- Montant de la Cotisation 2023

Mr Jean-Marie 
Donatello

Définition
Le bénévolat est une 
activité non rétribuée 
et librement choisie qui 
s’exerce en général au 
sein d’une structure 

sans but lucratif. Celui ou celle qui s’adonne au 
bénévolat est appelé “Bénévole“ ; l’étymologie 
de ce mot vient du latin “Benevolus“ qui signifie 
“bonne volonté“.
Se sentir utile et faire quelque chose pour autrui 
est le moteur des bénévoles, lesquels s’impliquent 
dans des domaines d’activité sans rémunération, 
aussi divers que le sport, la culture ou les loisirs, 

11- Allocutions des Personnalités
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l’humanitaire, la santé, l’action sociale, la défense 
des droits, la défense de l’environnement et de 
la biodiversité ou encore l’éducation.

Quelques chiffres sur le bénévolat
Le nombre de bénévoles en France est évalué 
aux alentours de 15 millions de personnes pour 
plus de 1,5 million d’associations répertoriées. 
Près de 80% sont des bénévoles “réguliers“ pour 
20% de bénévoles “ponctuels“ particulièrement 
motivés par un engagement personnel sur des 
manifestations ciblées et devenues au fil du 
temps fortement médiatisées (ex : le Téléthon, 
1er week-end de décembre). Parmi les bénévoles 
réguliers, ceux qui s’investissent au minimum 5 à 
6 heures par semaine seraient un peu plus de 5 
millions.
Sur le plan économique, le bénévolat représente 
plus de 1,5 milliard d’heures d’intervention par 
an soit près de 1 million d’emplois équivalent 
temps plein et environ 20 milliards d’euros en 
terme de valorisation.
Vœu pieux de ma part : on pourrait donner aux 
bénévoles un peu plus de droits sociaux ou de 
droits à la retraite. Mais il faut reconnaître que, de 
tout temps, le monde politique a botté en touche 
sur ce sujet précis. Il serait bon qu’un réveil de 
conscience de la part de nos dirigeants naisse 
enfin pour se rendre compte que nous sommes, 
dans les faits, l’une des pierres angulaires de la 
Cohésion Sociale.

Les champs d’action du bénévolat
Voici les données de répartition du bénévolat :

1. Le podium
•	1ère place : la culture et les loisirs regroupant 

environ 28% des bénévoles (le tourisme, les 
associations culturelles, artistiques, musicales, 
les centres aérés, le scoutisme, ...)

•	2ème place : le sport regroupant environ 20% 
des bénévoles, toutes disciplines confondues

•	3ème place : l’action sociale, sanitaire et 
humanitaire regroupant environ 17% des 
bénévoles (les associations caritatives, la 
recherche médicale, l’aide à domicile, ...)

2. Les autres domaines
•	La défense des droits : regroupant environ 

15% des bénévoles (les syndicats, la 

défense des consommateurs, les conseils de 
copropriété, ...)

•	La religion : environ 8% des bénévoles (les 
conseils de culte, l’entretien des édifices, ...)

•	L’éducation : environ 6% (associations 
d’anciens élèves, associations de parents 
d’élèves, l’aide aux devoirs, ...)

•	L’environnement : environ 3% (la défense de 
la biodiversité, le renaturation des milieux 
naturels, ...)

•	Les autres secteurs : environ 3% (les partis 
politiques, la mise en valeur du patrimoine, ...)

L’avenir du bénévolat
Comment envisager sereinement l’avenir du 
bénévolat ? Selon moi, il existe 2 courants : le 
courant pessimiste et le courant optimiste.
Je ne m’étendrai pas sur le courant pessimiste du 
genre : « De toute façon, après nous, il n’y aura 
pas de relève. »
Personnellement, je préfère plutôt axer mon 
propos sur les différentes cultures de bénévolat 
qu’il faut particulièrement soigner et pérenniser.

1. La culture familiale du bénévolat
Certaines et certains d’entre nous sont tombés, 
dès leur enfance, dans le chaudron d’une culture 
familiale de l’engagement bénévole, transmise de 
génération en génération et force est de constater 
que cette flamme intergénérationnelle ne s’éteint 
pas. Alors veillons à maintenir et entretenir ce 
passage de témoin de génération en génération 
au sein de familles particulièrement dévouées.

2. La culture scolaire du bénévolat
Dès les premières années de vie scolaire, 
l’École apprend le partage des responsabilités 
au sein de la classe dans le respect du “bien 
vivre ensemble“. Je suis persuadé que l’école, 
le Collège, le Lycée et l’Université sont de 
magnifiques vecteurs promotionnel du bénévolat. 
D’ailleurs nos instances sportives que sont l’USEP, 
l’UNSS ou l’UGSEL l’ont bien compris et l’un de 
leurs missions est d’amener un certain nombre 
de leurs jeunes licenciés à s’investir au sein de 
leurs structures sportives de proximité.

3. La culture club du bénévolat
Quelle que soit la discipline sportive pratiquée, 
quel que soit le club sportif concerné, même 
le plus petit d’entre tous au coeur du territoire 
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mosellan, sa vie ou sa survie sont liées à l’âme 
qui l’habite. Sans les valeurs fondamentales 
d’unité, de cohésion, de respect entre ses 
membres prônées par les dirigeants, point de 
salut. Alors vous, dirigeantes ou dirigeants de 
Comités Départementaux, encouragez vos 
clubs à porter la bonne parole auprès de leurs 
bénévoles. Il faut savoir à longueur d’année, leur 
dire merci, bravo pour votre engagement ; on a 
besoin de vous ; sans vous, rien n’est possible.

4. La culture sociétale du bénévolat
Elle touche toutes les ranches d’âge de la société. 
Cela commence par le développement, au sien 
de nos communes, des CMJ (Conseil Municipal 
Junior) et au sein de notre département du CDJ 
(Conseil Départemental Junior) ; on y trouve des 
filles et des garçons élus par leurs camarades 
des écoles primaires et des collèges de la cité, 
désireux de servir l’intérêt commun des jeunes 
du village, de la ville ou du département. Je 
suis intimement persuadé que l’on retrouvera 
une partie de ces jeunes au sein des dirigeants 
bénévoles de nos clubs d’ici quelques années.
Il existe également une catégorie de parents 
conscient de la chance qu’ont leurs enfants 
de pouvoir s’épanouir au sein d’une structure 
sportive et qui souhaitent, par reconnaissance 
rendre service bénévolement aux instances 
dirigeantes du club. Si ces parents ont une 
attitude positive favorisant le rayonnement de vos 
clubs alors prenez en soin et faites les participer 
aux moments forts de la vie de vos structures.
Je n’oublie pas non plus les "Jeunes seniors", ceux 
pour qui l’heure de la retraite professionnelle 
point à l’horizon et qui commencent à se dire 
dans quel domaine vais-je pouvoir m’investir 
bénévolement au service d’une association 
culturelle, caritative ou sportive. Ces jeunes 
mamies ou papis peuvent être l’un des maillons 
de votre chaîne intergénérationnelle au sein 
de vos structures alors prenez en soin et faites 
les également participer à la vie interne de 
vos clubs.
Mes chers amis, quel plaisir pour nous dirigeants 
d’entendre ces paroles réconfortantes : Je me 
sens tellement bien intégré au sein du club, de 
l’association ; Je me sens utile et cela m’apporte 
beaucoup de satisfaction personnelle ; Le club, 
l’association, c’est ma 2ème famille.

Voilà mon ressenti sur le bénévolat qui m’a permis 
de rencontrer tant de belles personnes depuis 
plus de 50 ans. Il y a 35 ans, je perdais l’usage 
d’un bras suit à une grave chute en ski, passant 
pour quelques mm à côté d’une hémiplégie 
totale de la partie gauche de mon corps. À 
ce moment là, ma flamme pour le bénévolat a 
engendré en moi une énergie extraordinaire afin 
de promouvoir la pratique handisportive pour 
toute personne en situation de handicap au sein 
de clubs spécifiques ou de sections sportives au 
sein de clubs valides.
Depuis ma retraite il y a 11 ans, je vais chaque 
année à la rencontre de plus de 2 000 
collégiens et lycées mosellans avec une dream 
team de bénévoles, afin de sensibiliser nos ados 
au monde du handicap. Oui mes amis, je suis 
heureux et fier d’être, comme pour beaucoup 
d’entre vous ici présent ce jour, un pro du BTP 
c’est-à-dire un Bénévole à Temps Plein.
Merci pour votre attention.

Mme Janine Wrona 
Présidente du Comité 
Régional Grand Est
Pour Mme la Présidente, 
c’est un plaisir de 
venir ici, beaucoup de 
licenciés. Malgré les 
difficultés actuelles de 
libre circulation et les 

réunions en visioconférence, la vie continue. La 
Moselle participe toujours très activement au 
Challenge Femme Bénévole.
Nous devons nous préparer à la parité, à partir 
de 2029, dans tous nos CA. Notre déplacement 
régional qui, en 2022, nous a conduit au lac 
du Der, figurera bientôt dans le futur bulletin 
de liaison.
Mme Wrona conclut en nous remerciant pour 
notre participation et félicite l’assistance pour 
son engagement.
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Mme Corinne 
Friot Conseillère 
M u n i c i p a l e , 
représentant Mr 
François Grosdidier, 
Maire de Metz.
Mme Friot excuse tout 
d’abord Mr le Maire, 
qui nous assure de 

toute sa sympathie. Elle salue notre engagement 
et félicite l’association au service des autres. Elle 
encourage les jeunes à s’investir dans le sport en 
vue de leur faire ouvrir l’esprit à aider les autres.

Mr Belkhir Belhaddad 
Député
Mr le Député 
nous remercie 
chaleureusement pour 
notre invitation, car 
habituellement il fait son 
footing à cette heure.

Il souligne avec gravité la sédentarité qui 
augmente fortement en France, la population 
vieillit. La condition physique s’est dégradée. Il 
salue l’engagement des bénévoles.
Mr Belhaddad nous informe qu’il est Président 
des groupes de travail en vue des JO 2024 à 
Paris, pour que notre pays devienne un pays 
sportif. Il évoque également le sport à l’école.
Mr le Député félicite les nouveaux médaillés et 
conclut : « Vive l’engagement associatif ! »

Mr Olivier Cottet 
Directeur Académique 
des Services de 
l’Éducation Nationale, 
représentant Mr le 
Préfet de la Moselle.
Mr Cottet salue 
tout d’abord les 
personnalités présentes.

Pour lui, c’est un plaisir et un honneur renouvelé 
d’être à nos côtés, de valoriser la culture de 
l’engagement et de rendre hommage aux 
bénévoles. « Il n’y a pas de réseau associatif 

sans bénévoles. Ceux-ci doivent être reconnus et 
honorés. » affirme t-il.
Une anecdote : « Trop d’hommes et trop de 
footballeurs ! » 39% des dames seulement sont 
licenciées. Si on enlève les dames bénévoles des 
encadrants ; il n’en reste que 19%. « Il reste un 
chemin à parcourir » dit-il.
Dans les associations, les jeunes développent le 
sens de l’engagement. Faire une société, faire 
une nation. Dans le parcours citoyen, il faut faire 
vivre les valeurs de la République. Le service 
civique est un levier contribuant à l’engagement. 
Au service universel, séjour de cohésion de 15 
jours, la mission d’intérêt général permet aux 
jeunes de s’engager auprès des associations.
La crise semble derrière nous. Les efforts 
continuent à se faire sentir. Tout n’est pas encore 
revenu. Il nous faut une dynamique de reconquête 
pour retrouver l’ancien niveau, sportif et culturel.
On est dans une pratique sportive, avec la 
volonté forte du gouvernement d’une prise en 
charge, intéressant pour les clubs : bourse 100 
euros, club 2h.
La Moselle est un département pilote avec 6 
collèges concernés. La culture du sport doit 
continuer de progresser. C’est la volonté du 
gouvernement. La médaille est la récompense 
de ces bénévoles. Les distinctions honorifiques 
expriment la reconnaissance de l’engagement.
J’ai participé à la Commission d’Attribution 
de la médaille de bronze. J’ai pu mesurer 
les richesses du parcours de ces bénévoles. 
Pour les récipiendaires, la médaille est la 
reconnaissance de l’État. Je tiens à les féliciter. 
Que leur exemplarité puisse servir de modèle. 
« Je voudrais qu’on les applaudisse ! »

Le Président Gérard Lejealle remercie les 
personnalités qui ont pris la parole. Il se félicite 
de la promotion bronze du 14 juillet 2022 avec 
38 récipiendaires, mais souligne que l’arrêté 
officiel ne lui soit pas encore parvenu.
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•	Le Président Gérard Lejealle annonce à 
l’Assemblée que dorénavant notre Congrès se 
tiendra au 1er semestre. Mr René Comoretto, 
Vice-Président du Comité, chargé des secteurs 
de Thionville et Boulay, a déjà pris contact 
avec le Maire de Thionville pour le Congrès 
2023 ; 1 date en mai, 2 dates en juin (prévu 
le 11 juin 2023 à Garche).

•	Un intervenant témoigne que 90% des femmes 
sont dirigeantes dans le tourisme équestre.

•	Mr Jacques Viron, Vice-Président du Comité, 
témoigne à son tour : à la rédaction du 
Républicain Lorrain, il y avait, à son époque, 
3% de femmes journalistes. La médecine s’est 
également très féminisé, affirme t-il.

•	Jean-Marie Donatello, Vice-Président du 
Comité, promet que la parité est le prochain 
chantier du Comité Départemental Olympique 
et Sportif de Moselle.

•	Une autre intervenante affirme, elle, qu’il n’y 
a pas de crise du bénévolat, car les jeunes y 
baignent dès le plus jeune âge. Elle demande : 
« Quand y aura-t-il un vrai statut du bénévole ? 
À quand la parité dans la gouvernance de 
nos associations ? » Mr Cottet lui répond : 
« Je l’ai déjà dit à Forbach. Quand j’étais 
élève, le but était la performance scolaire. 
Aujourd’hui, dans ce monde, on est sur les 
compétences. À Sciences-Po Paris, l’école 
regorge de talents exercés à côté. Dans les 
écoles d’ingénieurs, il est valorisant de voir un 
étudiant excellent en Maths et jouant en plus 
d’un instrument de musique. »

Mr Gérard Lejealle reprend la parole après ces différents propos en remerciant les intervenants 
et clos l’Assemblée Générale 2022 et invite les personnes présentes au verre de l’amitié offert par 
la Municipalité.

Mr Gilbert Botte, médaillé 
de Bronze, promotion du 
14 juillet 2022.
Pierre Cordier lit l’abondant 
CV de cet homme de 85 
ans. La médaille est remise 
par Mme Janine Wrona, 
Présidente du Comité 
Régional Grand-Est.

Mr Eugène Kannengiesser, 
médaillé de Bronze, plus 
de 50 ans d’engagement.
La médaille est remise 
par Mme Corinne Friot, 
Conseillère Municipale 
de Metz, représentant Mr 
François Grosdidier.

12- Divers

13- Remise des diplômes et des médailles



10 11

Mme Marie-Hélène 
Comazetto, médaillée de 
Bronze promotion du 1er 
janvier 2018.
La médaille est remise par 
Mr Belkhir Belhaddad, 
Député. Elle s’est toujours 
investie pour la lutte contre 
le cancer du sein auprès 
de plusieurs associations. 
La plaquette est remise par 
notre Président.

Mme Corinne Friot, 
en remerciement à la 
ville de Metz, reçoit la 
plaquette Or de notre 
Comité Départemental.

Mme Danièle Mathis, 
médaillée d’Argent de 
notre Ministère, reçoit 
la plaquette Argent de 
notre Comité.
Pour le travail accompli 
depuis de nombreuses 
année au profit de 
notre tombola.

Le Challenge du Jeune Bénévole se poursuit. Proposez au Comité Grand Est des candidats. Beaucoup 
de jeunes continuent de s’investir dans le bénévolat, encourageons les !
La journée régional s’est déroulée le 13 octobre au lac de Der (Haute-Marne). Merci à Philippe 
Dormont et son équipe pour leur investissement.
Les statuts et règlement intérieur sont en cours de relecture et devraient être votés courant 2023.

14- Nouvelles du Comité Grand Est
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 L’écho des médaillés . 
Lettre du CRMJSEA Grand Est                                                   novembre 2022 n°19 

En balade au Pays du Der  
Le département 52 est celui des 10 le moins peuplé. Mais ce qui le caractérise est sa na-
ture : pays d’eau, de sources, de rivières, de lacs et de forêts. 

Le terme der vient du mot celte qui signifie : chêne 

Philippe DORMONT président du comité 52 et son 
équipe, ont accueilli les représentants des Ardennes, 
de la Meurthe et Moselle et de la Moselle, et nous ont 
fait découvrir en Champagne humide le patrimoine his-
torique et naturel de la région. 

Nous commençons par le village-musée à Sainte Ma-
rie du Nuisement, un écrin de verdure et de calme.  

 
Une vidéo nous fait découvrir dans le bocage 
champenois les caractéristiques des lieux : la vie 
d’autrefois, l’architecture à pans de bois (unique 
en France, les habitants ont utilisé les matériaux 
sur place, construire en bois répond aux con-
traintes de temps et d’argent), l’expropriation de 
trois villages disparus pour la construction du 
lac. Sur le site nous trouvons plusieurs bâtiments 
sauvés de la destruction ou de la noyade : 
l’église de Nuisement aux Bois, la maison du for-
geron, le pigeonnier. 
 

Le lac du Der, site choisi pour l’imperméable couche d’argile 
est situé à quelques kms 
de Saint Dizier la plus 
grande ville du départe-
ment. Il a été mis en eau 
en 1974, dans le but de 
protéger Paris des ca-
prices de la Seine. Le 
réservoir capte l’eau de 
la Marne et la restitue du 
1er juillet au 31 octobre. 
Ce fut longtemps le pays 
des bûcherons et des 
vanniers. 
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Nous poursuivons notre périple vers Giffaumont-
Champaubert, un excellent déjeuner nous attend 
en bordure du lac.  
Au cours de l’apéritif, la plaquette d’argent de la Fé-
dération a été remise à Philippe DORMONT. 

 
Ensuite, en petit train nous longeons 
le lac et découvrons les activités proposées (baignade, pêche, voile, motonautisme, pro-
menade à pied, à cheval, etc.), 
Le lac du Der 1er site ornithologique d’Europe  
C’est un site d’importance international pour des espèces rare ou menacée. 
300 espèces d’oiseaux dont l’emblématique grue cendrée, oiseau migrateur. 
Il est possible d’observer plus de 140 espèces d’oiseaux qui vivent toute l’année autour du 

lac et sur le lac.  

La journée se termine avec la visite et dégustation 
de bière artisanale à Montier en Der. 

17h30 quand nous nous séparons, heureux de 
cette journée découverte en 
Haute-Marne.  CRMJSEA Grand Est 

Directrice de la publication : 
Janine Wrona 
Conception et mise en page : 
Bernadette Parizel du  
CDMJSEA 08 
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Nous venons de recevoir le n°100, numéro collector de notre fédération. Rejouissons nous de figurer 
dans celui-ci et saluons la nomination du Nouveau Président National, Mr André Torbiero.
L’inauguration officielle du site "Academos" s’est déroulée le vendredi 16 septembre 2022 en 
présence du Président du Conseil Départemental Mr Patrick Weitein et des ministres Mme Amélie 
Oudéa-Castera ; Ministre des Sports, des Jeux Olympiques et Paralympiques ; et Mr François 
Braun ; Ministre de la Santé et de la Prévention. (Photos et textes sont sur notre site www.ffmjsea57.
fr que je vous encourage à consulter)
Les 3 et 4 septembre 2022, plusieurs membres de notre comité ont participé à la Fête des Sports 
aux Arènes de Metz. (Voir photos sur le site du CD57)
Le Congrès 2023 aura lieu à Garche (banlieu nord de Thionville), salle Nicolas Schmitt, le dimanche 
11 juin 2023.
Dans le numéro 100 de notre fédération, vous trouverez 3 pages d’explications sur les dépenses 
liées au bénévolat. À lire absolument.

15- Nouvelles du Comité de Moselle

16- Quelques remises de médailles en 2022
Armand SCHNEIDER Entente Sportive Hagondange

Guy MAISET Uckange

Albert DEUTSCH Fleury

Jean-Luc ADE Metz

Claude BABONNEAU Metz

Jonathan DE SABBATA St Avold

Mr et Mme OLLINGER Moulins-lès-Metz

Mme OBERECKEN Kuntzig

Edmond HEIT Kuntzig

François BRIOT Kuntzig

Jean-Pierre CORET Maizières-lès-Metz

Bernard DUGAND Maizières-lès-Metz

Jean-Paul BROQUARD Maizières-lès-Metz

Cindy FETIQUE Buhl Lorraine

Manuella FEROUELLE Buhl Lorraine

Mr Jean-Louis PERNET Noisseville

Mr HURET Longeville-lès-Metz

Florent DUVERNIER Bousse

Nicolas BOLLECKER Ars-sur-Moselle

Laurent MARYSE Bousse

Marie STEIMETZ St Avold

Gabriel DALVIT Thionville
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17- Moment de détente au Restaurant Fabert
Les gagnants du lot du Tour de France

Les convives à table
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Dernière minute
Notre ami Porte-Drapeau Jean 
Brion entré en EHPAD l’an dernier, 
nous a quitté fin décembre et nous 
l’avons entouré de notre amitié et de 
notre souvenir à son enterrement du 
3 janvier 2023.

Votre Centre E.LECLERC, zone du Linkling 3, est l’hypermarché leader sur 
l’agglomération thionvilloise.

Il vous offre sur 10 000 m², un grand choix de produits alimentaires et non 
alimentaires à prix E. LECLERC.

Avec sa rénovation en cours, nous allons vous offrir un magasin encore plus 
moderne, avec une plus grande variété de produits frais et un service client 
encore plus performant sur tous les rayons. 

Dans le but d’être toujours plus proche, plus innovant, plus performant et 
toujours au meilleur prix, nous vous accueillons également dans nos 3 drives 
situés à Veymerange, à Terville et à Basse-Ham avec un choix de plus de 7000 
références de produits alimentaires et non alimentaires. 

Retrouver également, dans notre centre commercial de Thionville, tout pour le 
bien-être et la beauté, avec notre espace , notre E.LECLERC SPORT magasin 
d’optique E. LECLERC manège à bijoux , notre , notre parapharmacie E.LECLERC
ainsi que la parfumerie et son institut «  ».Une Heure pour Soi 

Sans oublier, les voyages et la culture, avec nos  et deux agences de voyages
notre . espace culturel
Nous terminerons avec l’entretien et la sécurité de votre véhicule avec notre 
centre Auto E. LECLERC

Au plaisir de vous recevoir, 

Bien à vous 
Gilles BECONCINI

Directeur

Remerciements

Le Président et les membres du 
Comité départemental expriment 
leur reconnaissance à tous les 
annonceurs qui ont permis la 
réalisation de cette brochure.
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Vous êtes décoré d’une médaille de la Jeunesse et des Sports et vous ne 
faites pas partie du C.D.M.J.S.E.A. (Comité Départemental des Médaillés de la 
Jeunesse et des Sports et de l’Engagement Associatif), seul organisme ofciel de 
la Fédération Française des Médaillés de la Jeunesse des Sports et de 
l’Engagement Associatif).

Adhérez et faites votre demande d’adhésion à : 
M. Gérard LEJEALLE

Président du Comité Départemental des Médaillés de la Jeunesse, des 
Sports et de l’Engagement Associatif

12 Les longues Rayes 57645 NOISSEVILLE
Tél : 06 80 30 37 30 - 03 87 76 60 52

E-mail : gerard.lejealle@orange.fr


